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祖国西南边陲山高谷深、偏远幽僻
之地，生活着 9 个“直过民族”。2020 年
11月14日，云南省全省9个“直过民族”
全部实现整族脱贫，迎来了新的历史
性跨越。

近 日 在 爱 奇 艺 独 家 上 线 的 影 片

《春来怒江》，深情描绘了云南独龙族
脱贫致富奔小康的现实。

编剧昃文江经过长时间的思考，
确立了扶贫干部帮助返贫户重新脱贫
的切入角度。他以细腻的笔触，讲述
了三代扶贫干部扎根基层，挥洒汗水

与青春的奋斗故事。曾主演 《沂蒙》
《红高粱》 等作品的演员来喜，在 《春
来怒江》 中塑造了第一书记宋春来的
形象。因为刚出演过同是扶贫题材的
电视剧 《遍地书香》，接到 《春来怒
江》 的邀约时，他一度想婉拒，然而
看到剧本扉页上写的“独龙族一步跨
千年”这句话，他动心了。宋春来宁
肯自己吃泡面，也要掏腰包帮助返贫
户龙雪莲；担任第一书记期满后，他
不顾妻女反对，打定主意在独龙江乡
再战一年，非把这里的贫困帽子摘了
不可。他的事迹深深打动了来喜。

影片结尾的字幕写道：自2015年以
来，有27名同志先后在怒江脱贫攻坚战
场上献出宝贵的生命，他们的奉献和牺
牲，是怒江州脱贫攻坚历史上一抹最庄
严的色彩。这样饱含深情的文字和影
片讲述的故事，让观众深切体会到扶贫
工作一路走来，有多动人就有多艰辛。

《春来怒江》以小见大，折射了千万名基
层党员干部初心不改的情怀。

（压题照片：《春来怒江》 剧照 出
品方供图）

本报电 （步鹏） 今年 12 月 16 日，
是贝多芬诞辰250周年。北京中山公园
音乐堂将举办“奔跑吧！贝多芬——
2020贝多芬马拉松音乐会”，以此致敬
贝多芬。

据介绍，此次音乐会将于 12月 12
日上午 10 时到晚上 10 时持续 12 小时，
分为钢琴独奏、重奏、协奏曲／交响
合唱三大单元音乐会以及一场快闪讲
谈会和一场午间儿童专场音乐会，全
方位展现贝多芬的经典作品。演出阵
容强大，除北京交响乐团外，还邀请
到钢琴家徐洪、小提琴家谢楠、女高
音宋元明等众多艺术家加盟。

“许多国家的音乐界都想举办纪念
贝多芬的活动，但受疫情影响基本上
都停止了。我国疫情控制得好，大家
才有机会欣赏贝多芬专场音乐会。”北
京交响乐团艺术总监、指挥李飚说，
贝多芬的音乐积极向上，充满对光明
和胜利的渴望，“我相信现在大家都需
要贝多芬的音乐精神。”

11月20日，《2020中国好声音》决赛在武汉举行。当晚，连
续9年从《中国好声音》节目中涌现出来的近20位武汉籍学员在
长江游轮上合唱了 《世界为你醒来》，表达对武汉的爱与敬意。
随后，经过3个小时的激烈角逐，来自浙江的18岁女孩单依纯拿
下年度总冠军，成为这档节目的史上最年轻冠军。

受疫情影响，《2020中国好声音》延迟了一个月举办。在武
汉进行总决赛，格外有意义。进入决赛的学员在选歌、演唱时都
特别用心，十八强学员一同演唱了《灿烂的你》，单依纯在演唱

《好久不见》时，特意把歌词中“熟悉的那一条街”改成“熟悉
的光谷大街”，用来致敬武汉。节目组还特别邀请医护人员方阵
就座于内场。台上导师、学员与内场近 8000位观众共同完成了

“致敬英雄城市”的特定字样造型。十八强学员还带着祈福灯笼
走上武汉街头，和市民互动，这一过程被拍摄成专题短片《武汉
的一天》与观众见面。

总导演金磊说：“这档节目一直倡导年轻人用音乐表达自己
的理想与热爱。这份热爱里有个人情感，更有家国情怀。这一
次，我们希望把节目想要传达的爱，从武汉播撒出去，播撒到全
国、全世界。”

历经 9年，《中国好声音》 不断创新，为歌坛输送了一批优
质新人和优秀作品。而今，又一批年轻的中国音乐人从武汉这座
英雄城市起步，这档常青的综艺节目，也仍旧后续可期。

11月25日下午，第33届中国电影金鸡
奖颁奖盛典系列活动之金鸡国产影展在福
建厦门拉开帷幕。主办方共邀请了《野马分
鬃》《第 11 回》等 24 部优秀国产电影参加展
映活动。这些影片题材多样，类型丰富，风
格各异，有些是全球首映，也有不少影片已
经在海内外收获了不错的口碑。几天时间
里，主办方还在厦门举办了多场新闻发布会
和观众映后见面会。而影展最引人关注之
处，就是单设了“新动力”电影板块。

中国电影家协会秘书长闫少非说，近
年来，一大批优秀青年电影人成长为行业
的新生力量和中坚骨干，为电影艺术创新
和电影市场繁荣做出了突出贡献。国产电
影展映历来是金鸡奖颁奖系列活动的“规
定动作”，今年因为疫情影响，新片比较
少。组委会在年轻导演中选择了一批比较
有发展潜力、艺术水准比较高的导演，为
他们的作品搭建了更权威更专业的展示平
台，让他们尽快得到业界和观众的认可。

什么样的影片能够得到邀请呢？闫少非表示，和金鸡奖的
评选标准一脉相承，注重专业性、艺术性，“金鸡奖的评选标准
不同于产生自观众投票的百花奖，电影本身的艺术水准要高。”

此次前来参加影展的《花这样红》，已经获得第49届鹿特丹
国际电影节费比西国际影评人奖，还相继参与了 First青年电影
展、北京国际电影节、长春电影节、华语青年电影周、香港亚
洲电影节等。编剧、导演周洲说，尽管受疫情影响，但是到目
前为止，中国电影一刻也没有放缓脚步，“青年导演的舞台依然
璀璨，我个人的经历就是最好的证明。”他表示，“全国各地有
许多和我一样的青年电影人，为了追求心中挚爱的电影事业，
在奋力拼搏着，一刻也未曾懈怠。还有那么多鼓励的目光和实
际的行动在支持着我们。”

《不期而遇的夏天》的导演、编剧易寒介绍，他的片子讲述
的是一个很温暖的故事：一个孤独的成年人和一个孤独的儿
童，本来人生毫无交织，但他们在一个夏天偶然相遇后，在情
感上进行了互相抚慰。他认为这部影片能够获得邀请，是因为
题材比较独特，故事性也很强，对当下人们的情感状态给予了
观照和人文关怀。他告诉记者，未来他会继续创作现实题材的
电影作品，关注人的内心情感和生活诉求。“我要怀着敬畏之
心，真正热爱电影，努力创作出更好的作品。这是每一个电影
从业者应该永远认真对待的事情和奋斗的目标。”

贵州黔东南苗族侗族自治州的一个
村落里，一位身着蓝印花布衣的女孩在镜
头前熔银、捶打、錾刻、焊接、洗涤，技艺娴
熟，神情专注。他人看来非常普通的银
块，在她的手里却能变化万千——鱼儿在
手镯上跃动，树叶化身耳坠沙沙作响，翩
翩起舞的凤凰在发簪上回望……

潘雪，一位“90后”苗族姑娘，也是一
位苗族银饰锻制的非遗传承人，从她手
中锻造出的银饰，结合了传统意象和现
代元素，更蕴含着美好的情感和温暖的
故事。在传承传统技艺的同时，潘雪还
思考着如何从现代审美的角度进行创
新，并且利用抖音等网络视频平台，将
苗族银饰锻制技艺介绍给更多的人。

从“盛装”开始的银饰梦

贵州黔东南地区的银饰锻制工艺历
史悠久，具有深厚的文化底蕴和艺术价
值。每个苗族女孩一出生，家里就开始
为她准备一套银饰盛装作为嫁妆。逢年
过节时，苗族女子总会盛装出街，展示
身上各处佩戴的美丽银饰。银饰成为每
个苗族女子生活中的一部分，但对潘雪
来说，她与银饰结下了更深的缘分。

和其他苗族女孩一样，潘雪也拥有
一套属于自己的银饰盛装。和其他女孩
不同的是，她第一次亲眼看到师傅制作
银饰盛装时，就被充满魅力的银饰锻制
方式和过程深深吸引。一块块银条经过
熔化、锤炼、拉丝等技艺，变成一个个
小零件，再组合成一件件精美的饰品，
每一步都凝结着银匠师傅的智慧和心
血。潘雪说，在亲眼看到师傅制作以
前，自己并不相信这些银饰都是手工制
作而成；目睹了师傅的精妙技艺，她的
内心受到了很大震撼，她也想成为一个
能做出一身银饰盛装的手艺人。

大学二年级时，潘雪开始正式学习
银器锻制。提起刚成为学徒时的经历，
潘雪坦言并不顺利。女孩子本就力气
小，制作银器却需要不停地敲敲打打，
冬天天气寒冷时，银水还没有成形就已
经变硬。但潘雪也笑道，这些困难比起
制作出一件银饰带给她的愉悦心情，就
不值一提。大学毕业时，她没有和同学
们一样在大城市找安稳的工作，而是下
决心回老家继续学习银器锻制。虽然身
边很多人都很不理解，但她牢牢记得自
己闪闪发光的银饰梦，享受着作为一个
手艺人的成就感。

给银饰增添俏皮感

虽然全国很多地区都传承着银饰锻
制技艺，但苗族锻制的银饰别有一番风
韵。苗族服饰，包括银饰和刺绣，素有

“穿在身上的史书”之称。潘雪的银饰
作品，延续着苗族银饰锻制的文化底
色。蝴蝶妈妈平安锁、拉丝牛头吊坠、
竹节手镯……在潘雪的作品里，苗族文
化的传统元素随处可见。她说，自己最
满意的作品是和师傅一起制作的铜鼓手
镯，铜鼓寓意着平安和吉祥。

但潘雪不甘于只做一个传承人，总
在思考怎样使自己锻制的银饰得到更多
人的喜欢。她认为，这就必须在内容的
创新上下功夫。她说：“现在很多年轻人
喜欢‘新国潮’。‘新国潮’在我看来就是
对传统元素进行组合和拆解，做出让年
轻人喜欢的潮流单品。在保留一部分传
统的同时，也要尽量符合年轻人的审
美。”传统的苗族银饰通常以大为美，以

多为美，以重为美，潘雪力图让银饰变得
轻盈，更具现代感。如铜鼓这一苗族银
饰的常见元素，传统银匠会将其添加在
手镯、吊坠或耳夹上，这只是元素的简单
复制，而潘雪将连缀的铜鼓元素拆解，制
作成一条项链，让传统元素呈现不同的
排列组合方式，带来不一样的美感。

潘雪在一条抖音视频中说：“艺术
来源于生活，灵感来源于自然。”传统
银匠的灵感来源一般是苗族刺绣，潘雪
的灵感来源则无处不在，生活中随处可
见的许多东西都能成为银饰的装饰元
素，如水纹、竹叶、蜻蜓、石子路等。
潘雪认为，复杂的银饰技艺并不是年轻
人所必需的，内容上的创新才更吸引年
轻人的目光。她对银饰的创新，卸下了
传统银饰的厚重感，增添了几分生活化
的俏皮感，更多地为年轻人所喜爱。

与视频结合进行推广

潘雪很早就想到要在视频平台传播
银饰锻制的手艺。她说，她的视频除了
呈现银饰制作的流程，还想挖掘每件作
品的深意，让每一件作品都讲故事，赋
予每件作品不同的意义。在潘雪的一条
视频里，母亲把自己的银手镯熔化，给女
儿做了一个新手镯，这一故事也是从潘
雪的亲身经历改编而来。在潘雪看来，
银饰不仅是装饰品，更是人与人之间情

感的寄托，她想在视频平台把有关银饰
的故事讲好，让银饰的美打动更多的人。

疫情期间，潘雪家乡的许多银饰店
铺关门，许多老手艺人被迫外出打工，
她亲眼看到隔壁的店铺陆续换了 3个店
主。从那时起，潘雪就更加着力于视频
制作，并进行直播带货，想用实际行动
为家乡的银饰制作生意寻得转机。在一
次抖音单场直播中，潘雪的直播间获得
了 5万元人民币的收益，给银匠师傅的
店带来了很大的销量。这让潘雪看到了
与视频结合推广银饰技艺的效果，也坚
定了她在这条路上走下去的决心。在线
上获得了一定的客户群以后，潘雪把外
出打工的银匠请回家，把订单分给他
们，她说：“手工制作的效率比较低，
让大家一起做既满足了顾客的需求，也
让师傅们都有收入。”

在“互联网+”时代，非遗技艺的
传承和传播仍有很长的路要走。潘雪坦
言，自己虽然已经可以制作许多类型的
作品，但还处在学徒阶段，以后会跟着
师傅继续精研锻制技术。她
还想再学习一些现代的珠宝
技艺，借鉴更前沿的锻制方
法。在视频创作方面，她也
想用更好的故事情节来展现
作品的内涵，呈现更完美的
视觉效果，把苗族银饰锻造
技艺传播得更远。

“贝多芬马拉松音乐会”将办
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“好声音”致敬武汉
陈妍妮

获邀参加金鸡国产影展的国产电影
《野马分鬃》剧照 主办方供图
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讲述独龙族脱贫故事
刘 畅

潘雪在煅制苗族银饰潘雪在煅制苗族银饰

让每一件让每一件银饰都能讲故事银饰都能讲故事
韩 一
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数据来源：广西壮族自治区市场监督管理局

今年以来，广西市场监管部门大力支持和引导非公有制经济发展，坚
持解放思想，深化改革开放，充分发挥市场在资源配置中的决定性作用，
着力解决制约民营经济发展的问题短板，坚持“立足发展抓党建，抓好党
建促发展”理念，全力支持广西民营经济发展壮大，为扎实推进富民兴桂
事业、建设壮美广西、谱写新时代广西发展新篇章提供有力保障。

为进一步激发民营企业活力和创造力,充分发挥民营经济在推进供
给侧结构性改革、推动高质量发展、建设现代化经济体系中的重要作用，
自治区党委、自治区人民政府印发《广西营造更好发展环境支持民营企
业改革发展实施方案》。实施方案从优化公平竞争的市场环境、完善精准
有效的政策环境、健全平等保护的法治环境、鼓励引导民营企业改革创
新、促进民营企业规范健康发展、构建亲清政商关系6个方面，围绕解决
制约广西民营经济发展的问题短板，研究制定32项可操作、可量化的具
体措施。

广西市场监管部门创新模式机制、创新方式方法、创新平台载体，走
出一条具有广西特色的“小个专”（小微企业、个体工商户、专业市场）党建

工作新路径，实现从组织覆盖向引领发展的飞跃，为非公经济高质量发展
注入了能量。

广西富安居家居建材广场引导党员经营户开展“三亮”活动，积极创
建诚信示范市场，推出“先行赔付”及“低价承诺”服务保障，赢得消费者的
广泛赞誉，年销售收入达30亿元，税收近亿元，提供就业岗位近万个，实
现了党建与企业发展“双赢”。

玉林市针对创新创业难点，开展“党旗领航·创新创业”活动，组织“小个
专”党组织、市场监管部门与银行等单位党组织结对子，采取动产抵押、商标
权质押等方式为4400家中小企业担保融资218.4亿元。玉林市中药材市场
以支部组织为基础创设“红色平台”，打造“支部+公司+农户”“支部+仓储+
银行”“支部+电商+商户”等模式，促进中药材市场繁荣和产业发展。

百色市万宁东方大酒店通过采取“党支部＋合作社＋贫困户”模式，
推动创建“党旗领航·村企共建扶贫示范一条街”，提供贫困户就业岗位
800个，年创税380多万元，间接受益2000多人，为脱贫攻坚提供了新的样
本和抓手。

广西市场监管部门积极开展减免租金、政企对接、银企对接工作，引
导“小个专”经济组织综合运用股权质押、动产抵押、商标权质押、专利权
质押等方式，帮助“小个专”出资人解决资金周转难题。协调金融机构为
727 家“小个专”市场主体解决融资贷款 2.96 亿元，获得各类抵押贷款
270.5亿元，各专业市场减免商户租金及物业费1.04亿元。
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